

Un grand Français d'origine maurimonastérienne

Georges MANDEL

Il y a 50 ans, très exactement le 7 Juillet 1944, des miliciens français assassinaient en forêt de RAMBOUILLET un homme politique français Georges MANDEL.

Georges MANDEL est né en 1885 à CHATOU Près de Paris. En 1908, il entre dans le cabinet de Georges CLEMENCEAU dont il devient un des principaux collaborateurs, notamment quand ce dernier est Président du Conseil pendant les deux dernières années de la Guerre 1914-1918. Député modéré de 1919 à 1940, il occupa plusieurs postes ministériels, il s'occupa beaucoup des problèmes spécifiques de l'Alsace; c'est lui qui fit aboutir le dossier de la validation des services de guerre sous l'uniforme allemand pour les fonctionnaires alsaciens-lorrains.

En 1940, il s'oppose avec une grande énergie à la conclusion de l'Armistice. Parti en Afrique du Nord, il tente de constituer un gouvernement décidé à poursuivre la guerre. Arrêté, il est ramené en France et livré aux Allemands qui l'internent jusqu'en 1944. Et des miliciens français achèvent sa détention.

Son père, Edmond ROTSCCHILD tient un magasin de vêtements dans le Sentier à PARIS; il descend de Juifs de SULTZBACH (près d'ASCHAFFENBURG en Allemagne), immigrés en France vers 1845. Et c'est sur les conseils de CLEMENCEAU qu'il adopte en politique le pseudonyme de Georges MANDEL, nom de jeune fille de sa mère, Henriette MANDEL.

Henriette MANDEL est née à MARMOUTIER le 6 Juin 1855; elle est la fille de Joseph MANDEL, né le 6 Janvier 1813 à HAGUENAU et de Jeannette (Julie) KAHN, née à BOUXWILLER le 27 Mars 1819. Joseph MANDEL descend d'une ancienne famille juive de DAUENDORF et s'est installé à MARMOUTIER vers 1848 comme marchand de farine (vraisemblablement à la mort de Michel LEVY, marchand de farine et propriétaire de l'actuelle maison du Musée). Joseph MANDEL et son épouse Jeannette KAHN sont morts tous deux à MARMOUTIER (respectivement le 27 Décembre 1862 et le 28 Février 1915) et sont enterrés au cimetière juif de MARMOUTIER où leurs tombes subsistent encore.

Henriette KAHN, la mère de Georges MANDEL est apparentée à plusieurs familles juives de MARMOUTIER. Son père Joseph MANDEL est un cousin germain de Pauline MANDEL, épouse de Nathan WEIL, boucher de MARMOUTIER, et mère de WEIL Lazare et Henri (de Sisskind's Leyser et Henri) que les plus âgés d'entre nous ont encore connus. Sa mère Jeannette KAHN est la soeur d'Aron KAHN, qui a épousé Pauline KAHN, tante du banquier Albert KAHN.

A l'occasion du 50^e anniversaire de son assassinat, il est bon de montrer comment MARMOUTIER a su, à sa modeste place, apporter sa contribution à l'Histoire de France.